

marie. Quoi qu'il en soit, ils se retirèrent incontinent, résolus d'aller aux Trois-Rivières, de s'emparer de ce poste et de s'y établir, selon leur premier dessein.

XIX.

Mademoiselle Mauce descend à Québec, où l'arrivée prochaine de M. de Maisonneuve fait renaître la confiance.

Immédiatement avant qu'ils y descendissent, et lorsqu'on ignorait encore à Villemarie, leur nouveau plan de campagne, mademoiselle Mauce eut la pensée d'aller à Québec pour y attendre M. de Maisonneuve, ou du moins pour y recevoir quelque nouvelle de son retour, si ardemment désiré par tous les colons. Comme il ne paraissait pas, malgré les assurances qu'il avait données, et que d'ailleurs Villemarie était sans cesse exposée à la boucherie des barbares, quelques-uns de ses soldats, qui désespéraient de le voir revenir, voulurent descendre à Québec, pour repasser de là en France, s'ils ne devaient plus compter sur lui ; et mademoiselle Mauce profita de cette occasion pour être escortée par eux dans le voyage. Mais l'empressement même qu'elle mit à se rendre alors à Québec, quoiqu'il n'y eût pas d'apparence que des vaisseaux y eussent déjà abordé, fut regardé comme un trait visible de la Providence sur elle. A peine avait-elle passé les Trois-Rivières, que les six cents Iroquois arrivèrent devant cette place ; et il est bien probable que, si son départ de Villemarie eût été différé de quelques jours, elle eût donné infailliblement dans ce blocus, et que, n'ayant pu descendre en chaloupe, mais seulement en canot, elle eût été prise par ces barbares et fut devenue la victime de leurs cruautés. A Québec, elle apprit par M. du Hérisson, qui arrivait de France, que M. de Maisonneuve était en mer avec plus de cent hommes. Cette nouvelle la combla de joie et fit renaître la confiance dans les cœurs de tous les colons de Québec et des environs, jusqu'alors abattus par la crainte. Dès ce moment on ne cessa d'offrir des vœux à Dieu pour l'heureuse arrivée de M. de Maisonneuve, que chacun nommait à l'envie le *libérateur du pays* ; et comme cette heureuse nouvelle devait produire la même allégresse à Villemarie, mademoiselle Mauce supplia M. de Lauson de vouloir bien l'y faire parvenir sans délai. Il ne put se refuser à une si juste demande, et dépêcha aussitôt une chaloupe pour Villemarie. Mais la divine Providence, qui voulait préserver de la mort ces envoyés, excita un vent contraire, qui empêcha la chaloupe d'aller jusqu'au blocus, dont ces hommes n'avaient encore aucune connaissance lorsqu'ils étaient partis de Québec.

XX.

Les Agniers résolus de surprendre et de ruiner les Trois-Rivières.

Si l'armée des Iroquois avait résolu de s'emparer de l'habitation des Trois-Rivières et de s'établir dans ce pays, c'était pour tirer vengeance de